

「一国二制度」の危機表面化

香港行政長官に親中派据えた 中国の焦り

国際アナリスト

和田 誠



7月に香港初の女性行政長官となる林鄭月娥氏

香港政府のトップ、行政長官に林鄭月娥氏（59）が当選、7月1日に

香港初の女性トップが誕生する。

しかし、選挙には職能団体の代表ら親中派が圧倒的多数を占める「選挙委員会」による間接投票で、世論を全く反映されないまま、民意の支持率がなかつた林鄭氏が当選した。

世論調査による支持率が中国にべ

つたりではなかつた曾俊華・前財政官が60%の支持を集めていた。香港は異なる政治制度の併存を認めめた「一国二制度」のもと高度な自治が保障されたはずであり、今回の選挙は民意を反映したとはとても言えない“習近平体制”が一段と進んだことになる。

中国の習政権は、南シナ海問題を

始め、この香港と台湾が頭痛のタネであることあることに反中市民団体がデモ

を繰り返し、ここに香港では「雨傘運動」が広がり、市民の中には中国の強硬政策に「われわれは香港人であり、中国人ではない」などのスローガンが目立ち、習政権に盾をついてきた。

行政長官の選挙にも全市民の直接投票（普通選挙）を強く要望してきた。

若者らが強く反発、79日間にわたつて道路占拠を続けた。

当時、親中派の林鄭氏は政務官の職についていたが、警官を動員、催涙弾を使用して排除に当たるなど、強い姿勢で臨んだ。

こうした香港への中国の強権ぶりは目に見えて強硬姿勢になり、もともと市民の支持率が低かつた林鄭氏の当選―就任で、さらに反中運動の拡大、地下へ潜入することが予測され、香港、台湾の反中思想を強硬にした格好となつた。

林鄭新長官は就任後、反乱や扇動を禁じる「治安維持条例」問題が控えており、香港政情はより厳しい状況に陥ることが予想されている。「香港独立」の動きに神経を尖らせる中国は、今秋の共産党大会を控え、「香港に早期の条例制定を命じるのではないか」との憶測も飛んでおり、深刻な事態は就任直後の7月頃

もともと今回の選挙も有権者の直接投票が採用される約束だったが、習政権で示された強引な制度案で民主派の立候補を排除した内容となり、間接投票で実施されることになった。

香港では2014年、中国で民主派の立候補を封殺する選挙制度改革を命じたことにより、民主派や学生、

雨傘運動の提唱者9人検束 民主派候補を完全封殺

林鄭新長官は就任後、反乱や扇動を禁じる「治安維持条例」問題が控えており、香港政情はより厳しい状況に陥ることが予想されている。

「香港独立」の動きに神経を尖らせる中国は、今秋の共産党大会を控え、「香港に早期の条例制定を命じるのではないか」との憶測も飛んでおり、深刻な事態は就任直後の7月頃



戴耀廷香港大准教授

から強まりそうだ。

中国の一連の動きはすでに始まっており、香港警察は林鄭氏が当選した翌々日、雨傘市民運動を提唱したと言われる大學準教授ら9人に出頭を求め、市民生活を妨げた行為に出たとの理由で逮捕の方針を打ち出した。

9人は警察に出頭したが、約100人の支持者が「眞の普通選挙を行なえ」とテモ行進した。

9人は雨傘テモを提唱した戴耀廷香港大准教授を始め、元学生のリーダーなどで、戴氏らは「中国は林鄭氏が就任する7月までに障害を取り除こうとしている」と反発している。中国が返還時に高度な自治を認めた「一国二制度」とは今や名ばかり。市民らは、取材に当たった日本人記者が就任する7月までに障害を取り除こうとしている」と反発している。

治安維持条例の施行強行 台灣問題にも飛び火か

そもそも条例問題は、1997年7月に返還された香港の憲法に当たる

「基本法」。第23条で「国家分裂や反乱、扇動、政府転覆などを禁じる条例を香港が自ら制定する」と規定された。

しかし、2003年に初代長官の董建華氏が制定に動き始めた際、言論や自由が奪われると世論の激しい反発にあい断念した。董氏は辞任。5年前、習政権になってこの「失態」に中国共産党内で香港批判が高まつた。

「一国二制度」の危機でもあった。中国政府の指示で弾圧に当たった林

者を含めた外国人記者に「これでは暗黒の政治だ。広く世界に訴えてほしい」と言い続けた。

5年前、習近平指導部が発足して以来、共産党内ではこれまでの香港政策について「香港の民主派の挑発に反撃できおらず、むしろ港独（香港独立）分子まで出てきた」とし、中国は「一国二制度」より「一国」を掲げ、独立派厳罰の方向に急傾斜したと言われる。

治安維持条例の施行強行

そもそも条例問題は、1997年7月に返還された香港の憲法に当たる

「基本法」。第23条で「国家分裂や

「國力を強めた中国の経済成長ハワ

ーに引き寄せられる香港の政財界と、

中国政府の思惑から離れていった。

「國力を強めた中国の経済成長ハワ

ーに引き寄せられる香港の政財界と、

中国政府の思惑から離れていった。

「國力を強めた中国の経済成長ハワ

ーに引き寄せられる香港の政財界と、

中国政府の思惑から離れていた。

鄭氏への評価は、この頃から中国で

またと言われる。だが、選挙期間中の香港の民意調査では、中国が評

価したはずの林鄭氏の支持率は下が

り続けた。

一方で、曾俊華氏の人気は上昇、

市民が求める人物像は、北京との間

で大きな開きが生じた。そして、今

回の選挙には中国中央の政府の「指

示」に忠実に従つた選挙委員会の結果が表れた。

中国による香港、台湾への干渉は

中国本土、ことに中国共産党は「中

国には介入する権利がある」と踏み

込んだ発言までしている。「一国二制

度」を公然と捨て去るに等しい発言

がなされた。

条例問題が火ダネとなつて再び大

規模デモが起きるなど混乱が予想さ

れる恐れがあり、今年は中国—香港・

台湾を巡る亀裂がより表面化する

年になりそうだ。

こうした時代の流れに目を背けた

中国本土、ことに中国共産党は「中

国には介入する権利がある」と踏み

込んだ発言までしている。「一国二制

度」を公然と捨て去るに等しい発言

がなされた。

中国による香港、台湾への干渉は

中国本土、ことに中国共産党は「中

国には介入する権利がある」と踏み

込んだ発言までしている。「一国二制

度」を公然と捨て去るに等しい発言